
259880 - حكم دفع مال للحصول على ترخيص فتح معامل تحاليل

السؤال

هناك شخص يقوم باستخراج تراخيص مزاولة مهنة التحاليل الطبية لكل من خريجي علوم وبيطري وصيدلة ؛ أي
لكل من لهم حق قانونا في الحصول علي الترخيص من لجنة التراخيص بوزارة الصحة بمقابل مادي معين ، هذا

الشخص لا يعمل بالوزارة ، ولكنه يعتمد علي موظفين بداخل هذه الوزارة لاستخراج التراخيص ، ويعطيه مالا علي
ذلك . السبب في هذه العملية الآتي: أن وزير الصحة والإسكان في عام 1994 أصدر قانونا ضد قانون دستوري لعام

1954 . القانون الدستوري لعام 1954 ينص علي أن كل من خريجي علوم وبيطري وصيدلة وغيرهم لهم الحق في
الحصول علي ترخيص مزاولة المهنة بدون أي تعنت أسوة بخريجي طب بشري ، ولكن الوزير في عام 1994 أصدر

ق فيه بين خريجي كلية علوم وبيطري وصيدلة وغيرهم وبين الطب البشري ، فأصبح هذا قرارا ضد الدستور فرّ
الحق حصريا لخريجي طب بشري فقط ، وهذا القرار الوزاري 1994 تم تداوله حتي يومنا هذا مما أدي إلي ضرورة

رفع قضية ضد وزارة الصحة ؛ لكي يأخذ كل من خريجي علوم وبيطري وصيدلة و غيرهم حقهم في الترخيص ،
وهذه القضية مضمونة بنسبة 100% ؛ لأن لا يصح قانونا أن يصدر وزير قرارا يعارض نص دستوري إلا من خلال
مجلس النواب ، وهذا لم يحدث ، وسبب لجوء الناس لطريق هذا الشخص بدلا من رفع القضية مع أنها مضمونة
بسبب طول فترة صدور الترخيص عن طريق القضية التي تصل تقريبا إلي سنة ، ولكن عن طريق هذا الشخص

تصدر تقريبا في شهر فقط لا غير ، وهناك من يكون عنده حاجة لتسريع عملية صدور هذا الترخيص مثل من يفتح
معمل بدون ترخيص ، وقد تم إغلاقه ، أو علي وشك إغلاقه . فالسؤال هنا: ما حكم هذه العملية بالنسبة لجميع

الأطراف ممن يرغب في الحصول علي الترخيص ؟ والشخص الذي يمثل الصلة بين الراغبين والموظفين بداخل
وزارة الصحة ؟ و بالطبع حال الموظفين أنفسهم؟

الإجابة المفصلة

أولا:

الرشوة من كبائر الذنوب، ملعون صاحبها على لسان رسول الله صلى الله عليه وسلم روى أحمد )6791( وأبو داود
ي(. تَشِ رْ الْمُ ي وَ اشِ لَّمَ الرَّ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ نَ رَ : )لَعَ الَ و رضي الله عنهما قَ رٍ مْ دِ اللَّهِ بْنِ عَ بْ )3580( عن عَ

.) ائِشَ الرَّ صححه الألباني في “إرواء الغليل” )2621(، وعند أحمد: )وَ

والرائش: هو الوسيط بينهما.
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والرشوة : بذل المال الذي يتوصل به الإنسان إلى أخذ ما ليس له ، كأن يرشي القاضي ليحكم له بالباطل ، أو يرشي
مسئولا ليقدمه على غيره ، أو يعطيه ما لا يستحقه .

وليس للموظف المسئول عن منح الرخص أن يأخذ غير راتبه، فما أخذه على عمله غير ذلك يدخل في هدايا العمال
وهي غلول، أي خيانة.

: الَ يِّ رضي الله عنه قَ دِ اعِ دٍ السَّ يْ مَ وفي تحريم هدايا العمال: روى البخاري )7174( ومسلم )1832( عن أبي حُ
ا ذَ هَ مْ وَ ا لَكُ ذَ : هَ الَ مَ قَ دِ ا قَ لَمَّ ةٍ فَ قَ دَ لَى صَ ة عَ يَّ بِ الُ لَهُ ابن اللُّتْ قَ دٍ يُ نْ بَنِي أَسْ لا مِ جُ لَّمَ رَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ لَ النَّبِيُّ صَ مَ عْ تَ اسْ

أْتِي يَ هُ فَ ثُ عَ لِ نَبْ امِ ا بَالُ الْعَ : )مَ الَ مَّ قَ هِ ثُ لَيْ نَى عَ أَثْ دَ اللَّهَ وَ مِ حَ رِ فَ بَ نْ لَى الْمِ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ امَ النَّبِيُّ صَ قَ يَ لِي، فَ دِ أُهْ
ءٍ إِلا يْ أْتِي بِشَ هِ لا يَ دِ ي بِيَ سِ ي نَفْ الَّذِ ى لَهُ أَمْ لا؟ وَ دَ هْ رُ أَيُ نْظُ يَ هِ فَ أُمِّ تِ أَبِيهِ وَ ي بَيْ لَسَ فِ لا جَ هَ ا لِي، فَ ذَ هَ ا لَكَ وَ ذَ : هَ ولُ قُ يَ
نَا أَيْ ى رَ تَّ هِ حَ يْ دَ عَ يَ فَ مَّ رَ رُ ثُ عَ يْ اةً تَ ارٌ أَوْ شَ وَ ا خُ ةً لَهَ رَ غَاءٌ أَوْ بَقَ ا لَهُ رُ يرً هِ إِنْ كَانَ بَعِ تِ بَ قَ لَى رَ لُهُ عَ مِ حْ ةِ يَ امَ يَ مَ الْقِ وْ اءَ بِهِ يَ جَ

تُ ثَلاثًا(. لْ بَلَّغْ هِ أَلا هَ يْ بْطَ تَيْ إِ رَ فْ عُ

عار: صوت الشاة. وار: صوت البقرة، واليُ والرغاء: صوت البعير، والخُ

وروى أحمد والبيهقي أن النبي صلى الله عليه وسلم قال: )هدايا العمال غلول( أي خيانة. والحديث صححه الألباني
في صحيح الجامع رقم 7021

 ولا يستثنى من تحريم الرشوة إلا ما دفعه الإنسان لرفع الظلم عنه أو للوصول إلى حقه الذي لم يمكنه الوصول
إليه إلا بدفع المال، فيجوز حينئذ، ولا يكون رشوة، لكن يحرم على الآخذ الذي امتنع عن إعطاء الحق حتى يأخذ

المال.

، فإنه غير داخل في هذا الوعيد ” قال الخطابي رحمه الله: ” إذا أَعطى ليتوصل به إلى حقه، أو يدفع عن نفسه ظلماً
انتهى من ” معالم السنن ” )4/ 161(.

ل به وصَّ تَ صانعة. وأصله من الرِشاء الذي يُ صلة إلى الحاجة بالمُ وة: الوُ شْ وة والرُّ شْ وقال ابن الأثير رحمه الله: ” الرِّ
تزيد لهذا سْ عى بينهما يَ . والرائِش الذي يسْ ذُ ي الآخِ تَشِ رْ ينه على الباطل. والمُ عِ ي الذي يُ عطِ ن يُ إلى الماء. فالراشي مَ

ذ بأرض ي أنّ ابن مسعود أُخِ وِ لْم فغير داخل فيه. رُ ع ظُ فْ ذِ حق أو دَ لا إلى أخْ ى تَوصُّ طَ عْ ا ما يُ تنقِص لهذا. فأمَّ سْ ويَ
صانِع ي عن جماعة من أئمة التابعين قالوا: لا بأس أن يُ وِ لّى سبيله. ورُ ى دينارين حتى خُ طَ بشة في شيء فأعْ الحَ

الرجل عن نفسه ومالِه إذا خاف الظلم ” انتهى . )2/ 546(.

ثانيا :
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الذي وقفعنا عليه في هذا الخصوص أنه تم السماح لمن ذكرت بالترخيص بعد حصولهم على دبلومة تحاليل
وينظر:

http://www.elbalad.news/2386794

ولا شك أن اشتراط “دبلومة” التخصص في التحاليل : هو شرط ملائم لذلك الغرض ، معين على تحقق المصلحة ،
والتثبت من أهلية القائم على العلم ، وصلاحيته لذلك العمل .

وإذا كان الأمر : كذلك فلا يجوز دفع الرشوة حينئذ ، لأنه لا ضرورة إليها . ولأنها ستؤدي إلى التحايل على إسقاط
شرط معتبر ، محقق للمصلحة .

لكن .. على فرض أن بعض الأشخاص قد حصل على هذه الدبلومة ، ومن حقه الحصول على الترخيص، وليس
هناك ما يمنع ذلك ، غير أن الموظف يماطل ولا يعطيه هذا الحق إلا بعد الحصول على شيء من المال = فيجوز

لصاحب الحق ، في هذه الحالة : أن يدفع مالا للموظف ، كما سبق في كلام الخطابي رحمه الله ، وقد سبق تقرير
هذا الحكم في عدة فتاوى .

وينظر جواب السؤال رقم )72268(

والله أعلم.
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